

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6.003

GERONA . . . . . Una peseta  
Resto de España . . . . . Trimestre: TRES pesetas  
Extranjero . . . . . Id. SEIS id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Viernes 22 de Noviembre de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10  
Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## Esto se pone bueno

Cuando salíamos anoche del Congreso de presenciar el incidente entre el yerno de Montero Ríos y el cacique de Mula, oímos a un menestral de los que concurren a la tribuna popular: «Esto se pone bueno». Y en esta sarcástica frase está la esencia de la verdadera situación actual de la política. Al expresarse así, el obrero presentía, con fino instinto, que se aproxima la hora de las grandes batallas, cosa que, dada la calma chicha de los días últimos, no podía ser una esperanza para los impacientes que desean llegar al término de esta revolución iniciada a raíz de la crisis del gobierno cumbre.

Ya dijimos cuál era, a nuestro juicio, el propósito de las derechas al coligarse. Lo evidenciaron ayer palmarmente las actitudes de Maura, González Besada y Cierva. Y eso que no intervino el jaque cordobés, que es el Curro Meloja para arreglar cuestiones de Gobierno. Las derechas no se resignan a perder el disfrute de sus momios. Quieren resistir a todo trance y preparan una contra revolución desde el Poder. No les ha bastado la lección de agosto ni la reprobación de toda la España liberal. Retan insolentemente a las multitudes, liándose una vez más la manta a la cabeza. Aún se creen fuertes, mejor dicho, creen todavía que el pueblo es débil y que bastan unos escuadrones que asesinen ancianos y niños, unos cuantos procesos y un millar de arbitrarias detenciones para que la charca vuelva a encalmarse.

La incomprensión que ello supone culmina en la insensatez. Ayer leímos una hermosa carta—hermosa, sí—que el obispo de Salamanca ha dirigido a un amigo, y en ella se afirmaba,—¡asombrosos!—esto mismo que hemos venido sosteniendo. Los políticos que han gobernado y que gobiernan a España—decía—son muy inferiores a las circunstancias presentes y carecen del necesario patriotismo para darse cuenta de que hay que acceder a muchas de las legítimas aspiraciones de las clases humildes. Con serenidad y justicia podrían evitarse los dolores que nos aguardan de persistir en la intransigencia. Esto venía a decir poco más o menos hombre tan poco sospechoso de demagogo. Y es que, aparte de los gremios políticos, el país percibe los fermentos de esa transformación inaplazable que se ha de realizar y ansía que se encauce en moldes jurídicos, sin esas batallas sangrientas que quieren provocar los Sánchez Guerra, Cierva, Maura, Senante y demás paladines de la represión.

Quizá que esto sea beneficioso para la República. No hay mal que por bien no venga, dice el proverbio; y este mal de la contrarrevolución derechista es muy posible que estimule y acicate el

civismo de muchos que ahora duermen tumbados a la bartola, en espera de que les lleven el cambio de régimen en bandeja como un regalo de Reyes Magos. Claro que lo ideal sería realizar la transición de modo incruento, pero las oligarquías no parecen dispuestas a renunciar a sus privilegios. ¿Hemos de resignarnos, por sensiblerías ridículas, a retardar la revolución? No será nuestra la responsabilidad si se produce el choque. Entre que éste lo produzca el maximalismo a que lo produzcamos nosotros, la elección no es dudosa. El bolcheviquismo puede arrollarnos a todos, mientras que la República es la garantía del orden y de los principios de derecho y de justicia. Ahora más que nunca se impone la cohesión de todas las fuerzas republicanas. Pero ahora, más que nunca también, se impone un golpe rápido y decisivo. No esperemos a que las derechas se hallen fuertemente organizadas.

Eduardo ANDICOBERRY  
Madrid 20 Noviembre de 1918.

## ITALIA Y LA LIGA DE LAS NACIONES

El Senador Tomás Tittoni, uno de los diplomáticos italianos que más decisiva influencia han ejercido en la política extranjera de su país, ha pronunciado poco tiempo hace, presidiendo el Consejo provincial de Roma, un discurso altamente significativo, por cuanto en él se resume el pensamiento tradicional de la política italiana y se señala claramente el profundo espíritu nacional con que va a participar Italia en la futura Sociedad de Naciones. He aquí algunos de sus párrafos esenciales:

«Un siglo hace que se reunieron en el Congreso de Viena los potentados de Europa. Proponíanse destruir todo germen de libertad. Ignoraban las nacionalidades o fingían ignorarlas y decidían arbitrariamente de la suerte de los pueblos, haciéndolos objeto de contratación, como si se tratase de una mercadería. Hoy, después de cien años, los representantes de los más grandes Estados de Europa y de América reúnen en nombre de aquellos mismos principios de libertad y nacionalidad que entonces se creyó poder borrar del espíritu humano, siendo como son, según la feliz expresión de Mazzini, invencibles como la conciencia, factores esenciales del progreso de la humanidad que no puede ser detenido por astucias ni maquinaciones. La guerra ha hecho caer los últimos regímenes autocráticos de Europa, porque el irresistible empuje de las nacionalidades que se han despertado ha asegurado por siempre la victoria final a las naciones liberales.

«Como ha dicho el general Díaz en su último boletín, tan grandioso en su austera simplicidad que debiera ser esculpido en los fastos del Campidoglio,

51 divisiones italianas y 6 aliadas han vencido a 72 divisiones austriacas. El valor del ejército italiano, al cual nuestros aliados han aportado el mismo concurso eficaz que nosotros a ellos en otras partes, ha derrotado al formidable ejército austriaco; pero el despertar de las nacionalidades oprimidas ha sido la causa de que la derrota se convierte en una completa disolución.

«Italia, nacida del principio de nacionalidades, no podía por menos de asociarse a Francia y a Inglaterra, que contó entre los hombres de Estado a Jorge Cannig, quien mientras nuestros pensadores propugnaban en una Italia aún subyugada y dividida el principio de las nacionalidades, proclamaba ante los estupearos autócratas reunidos en el Congreso de Verona, el derecho de todo pueblo a decidir de su propia suerte, induciendo por primera vez a la política inglesa por un camino que es para ella un título de honor no haber abandonado nunca más. Natural era asimismo que Italia se asociase a América, que ostenta tan gloriosas tradiciones dignamente interpretadas por su gran presidente Wilson, de quien puede decirse con los versos que Tomás Moore dedicó a Fox:

On whose burning tongue  
Truth, peace, and freedom hung.  
(que tiene en la lengua ardiente, la verdad, la paz, y la libertad).

Al proponer nuestra intervención en la guerra de Crimea, el conde de Cavour dijo que Italia hubiera faltado a sus tradiciones si no hubiese corrido al lado de Inglaterra y de Francia que juntas salían al campo de batalla donde se hacía la guerra de la justicia y del derecho común de las naciones. Tales palabras pueden repetirse hoy aquí, puesto que Italia realiza su unidad como la iniciara, es decir, en la guerra de la justicia y del derecho común de las naciones.

Para garantizar al mundo una gran era de paz no basta, sin embargo, haber disuelto el heterogéneo Imperio de Austria y haber destruido la permanente amenaza a la tranquilidad de los pueblos que era el militarismo prusiano. Sino que es necesario que las estipulaciones del tratado de paz aseguren indistintamente, tanto a los grandes como a los pequeños, los elementos de independencia y de vida política y económica necesarias para imprimir a la competencia entre las naciones un carácter eminentemente pacífico. Así podrá prepararse el ambiente de fraternidad y solidaridad entre los pueblos, que transformará en feliz realidad la Sociedad de las Naciones.

«Esta guerra ha sido la más grande de la Historia y tal vez será también igual en grandeza la evolución política y social que de ella se originará. Hagamos votos por que esa evolución se cumpla ordenadamente, para que la humanidad se vea libre por siempre de las desventuras que durante tantos siglos la han atormentado.»

## Unión Republicana

Para solemnizar el triunfo del Derecho sobre la fuerza, el próximo domingo, a las 9 de la noche, se celebrará en esta entidad un «lunch», a cuyo acto quedan invitados todos los republicanos y familias.

MENU  
Sandwich, Dulces, Champagne,  
Café y Cigarro

En el transcurso del «lunch» se celebrará un grandioso concierto instrumental y vocal a cargo de la orquesta «Art Gironi» y la sociedad coral «Unión y Concordia» y seguidamente un escogido baile de Sociedad.

La sala estará ricamente adornada con banderas de las naciones aliadas.

## Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

## CRONICA:

En la reseña telefónica de los actos que para celebrar la Victoria de los Aliados tuvieron lugar ayer en Bañolas, se omitió el nombre del prestigioso republicano señor Masanella, ex alcalde de aquella villa, quien pronunció un enérgico discurso, siendo muy aplaudido.

Sirvan estas líneas para subsanar la omisión en que involuntariamente incurrimos.

Nas consta que la mayoría de los propietarios se han burlado del bando de la Alcaldía sobre construcción de sifones en sus casas.

Y eso que la reforma sería de gran utilidad para la vida de Gerona y daría trabajo a algunos obreros.

El ministro de Instrucción pública ha dispuesto que en el próximo mes de enero se verifiquen los exámenes extraordinarios aplazados y los nuevamente solicitados para dicho mes.

Dicen de Madrid que una comisión de ferroviarios visitó al jefe del Gobierno, para manifestarle que no están dispuestos a esperar por más tiempo la resolución de su demanda para que se les exima del impuesto de utilidades y que, de no ser atendida, se verán precisados a ir a la huelga.

Se ha agravado en su enfermedad el veterano republicano, ex-concejal de nuestro Ayuntamiento durante muchos años, don Valero Leal.

De veras deseamos su restablecimiento.

**Suero antidiftérico**

Mulford de Filadelfia

**LA CRUZ ROJA**

Depósito y venta:

**Farmacia del Dr. Roca**

Plaza del Oli.—GERONA

Debido a la mucha demanda de «tickets» para el «lunch» que organiza el Centro de Unión Republicana para el domingo, 24 del corriente, para festejar la victoria de los Aliados, se participa a todos los republicanos que deseen tomar parte en el mismo, que tienen tiempo para recoger dichos «tickets», hasta hoy viernes a las 9 de la noche.

El precio del «ticket» es de 1'50 pesetas y pueden pasar a recogerse al Conserje del citado Centro.

Durante el mes de octubre se han registrado 98 casos de enfermedades infecto contagiosas entre los animales domésticos de la provincia.

Ayer falleció en esta ciudad, a la temprana edad de 22 años, el joven Manuel Fargnoli.

Su cadáver ha sido conducido esta tarde al cementerio, con numeroso acompañamiento.

Descanse en paz y reciba su desconsolada familia nuestro sentido pésame.

Se han recibido en la Escuela Normal los títulos profesionales de los maestros don Abelardo Fábregas Esteban, don José Lloveras, don Jaime Vila y don Sixto Vila.

Hállase vacante el cargo de Secretario del Juzgado municipal de Campmany.

Los solicitantes pueden dirigir sus instancias al señor Juez durante el plazo de quince días.

**ALMACENES**

**-LA LIQUIDADORA-**

Precio fijo Precio fijo  
Inmenso surtido en  
Géneros de Invierno  
Ciudadanos, n.º 11—Minali, n.º 1  
**GERONA**

Conforme está anunciado, mañana por la noche debutará en nuestro primer coliseo la Compañía Casals-Cazorla, habiendo escogido para la presentación de dicha Compañía, el grandioso drama del insigne Guimerá «Terra Baixa».

Los socios del Centro de Unión Republicana están trabajando con entusiasmo en el arreglo de la sala de dicha sociedad, al objeto de que sea un verdadero éxito la fiesta que para solemnizar la victoria de la Libertad ha de celebrarse el próximo domingo.

Han sido nombrados maestros interinos de Selva de Mar, don Grauliano Dalmáu, y de Cassá de la Selva don Juan Vidal.

Durante el mes de octubre último se han registrado en esta provincia 583 nacimientos, 152 matrimonios y 1,708 defunciones, de ellas 661 a consecuencia de la gripe.

Los vecinos de la calle de Pedret, nos manifiestan que hace unos quince días que están a oscuras. Los de la calle de la Montaña nos ruegan llamemos la atención del señor Alcalde porque también hace unos quince días que faltan dos bombillas, de tres lámparas que hay en dicha calle. Aquellos habitantes nos dicen que por ser una calle apartada del centro de la ciudad, se la tiene en completo olvido, a no ser en vísperas de elecciones, que se les promete el oro y el moro.

Trasladamos estas quejas al Ayuntamiento para ver si se corrigen dichas irregularidades.

**Joyería y Novedades Massot**  
Platería, 18.—GERONA

Nos preguntan cómo ha quedado solucionada la transformación o cierre definitivo de la Cámara frigorífica de esta ciudad.

¿Se pone en condiciones higiénicas la que existe o va a instalarse una nueva, con maquinaria moderna, el Ayuntamiento?

A ver si vendrá el verano de 1919 y nos quedaremos como ahora.

Es que aquí ni público ni autoridades se cuidan de lo que interesa para la salud de la ciudad.

Se nos ha asegurado que el conde de Romanones ha escrito una carta a un senador liberal dinástico de esta provincia a fin de que designara la persona que ha de ser nombrada para el cargo de Gobernador civil de la provincia, cuyos nombramientos se harán—según el Ministro de Estado—próximamente.

Por la dirección general de Enseñanza han sido propuestos maestros nacionales interinos, de Hostalet de Bas don Gervasio Traiter Serra y de Vilopriu don Juan Saló Serra.

Nos comunican de Palafrugell que reina allí mucha expectación para conocer detalladamente un acto de sumo desprendimiento llevado a cabo por don José Torres Jonama, residente en Nueva-York, hijo de aquella villa.

Según noticias fidedignas, se trata de un donativo de muchos miles de duros, destinados a enseñanza y a beneficencia.

Sabemos también que el Ayuntamiento de aquella población estaba convocado ayer para tratar de esta importantísima dádiva, a la vez que para rendir un homenaje a tan ilustre palafrugellense.

Procuraremos enterar a nuestros lectores de tan generoso rasgo.

Se halla gravemente enferma en La Bisbal la señorita Catalina Quintana, hermana del reputado médico, nuestro distinguido amigo don Manuel, que ejerce la carrera en Blanes.

Algunos industriales de esta ciudad tienen el propósito de pedir al Ayuntamiento, que anuncie la celebración de las ferias y fiestas, aplazadas en la época de San Narciso por efecto de la epidemia gripal, las cuales podrían coincidir con las que celebra el mundo entero por el advenimiento de la paz después de cuatro años de guerra.

Un antiguo aficionado al Teatro, en cooperación con algunos artistas que actúan en diferentes sociedades de esta capital nos ha manifestado la idea de celebrar una función en el coliseo municipal, cuyo ingreso se destinaría íntegro a la suscripción iniciada por EL AUTONOMISTA en favor de las familias pobres que han tenido enfermos de la epidemia gripal, en esta municipalidad.

Tan bien nos ha ofrecido un suscriptor la adquisición de un entero de la lotería de Navidad, cuyo recargo de un diez por ciento en las fracciones que se expidan ingresaría en dicha suscripción.

Ambos proyectos los acogemos con cariño para llevarlos a la práctica.

**JOAQUIN COLL FOREST**

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)

**Estómago e Intestinos**

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

**Gerona**

BESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

**ENSEÑANZA OBRERISTA**

Lecciones de Aritmética y redacción de documentos; reforma de letra y Ortografía, Francés y Dibujo por profesor competente a niños y niñas, dependientes de comercio y obreros, durante el día y por la noche.

Precios sumamente módicos.

**Forsa, 17, 1.º - Gerona**

= El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

**Leche pura Granja La Martona de vaca.**

LLAGOSTERA

SE SIRVE EN BOTELLAS PRESCINTADAS

Albareda, 5. — GERONA

**BODEGA AMPURDANESA**

**VINOS RIGAU**

CORT-REAL, 17

Debido a las grandes existencias de vinos que posee esta casa tiene el gusto de ofrecer a su distinguida clientela sus vinos superiores y naturales con certificado de pureza del Laboratorio municipal a los reducidos precios de

- Tinto añejo..... 0'25 ptas. litro
- » viejo..... 0'35 »
- Ciarte viejo..... 0'35 »
- Rancio superior... 1'00 »
- Moscate superior 1'00 »

Única casa que vende clases tan superiores y a precios tan reducidos. Servicio a domicilio.

**VINOS: ACEITES: JABONES**

**José Carreras**

SUCESOR DE LUIS SERRA

VINOS DE JEREZ, USUALES DE MESA ESPECIALIDAD EN VINOS RANCIO Y MOSCATEL PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES

Se reparte a domicilio

Platería, 4. - Gerona

**LA HERNIA (Trencadura)**

Contención y comodidad absoluta en los casos más difíciles, alivio inmediato y seguro en las hernias dolorosas y CURACION RADICAL en más del 90 por 100 con el tratamiento combinado de los aparatos y **EMPLASTOS NOTTON** Innumerables certificados de curación. Gran premio y Medalla de Oro en la actual Exposición de París. — J. NOTTON, Montecarra, número 8. — Madrid.



Representante y concesionario exclusivo para la provincia de Gerona

D. DOMINGO RIPOLL

Rambla, 7, 1.º — FIGUERAS

Importante: El Sr. RIPOLL, recibirá en GERONA, el primer y tercer sábado de cada mes en el Hotel del Centro; y en OLOT, el primer y tercer lunes, en la Fonda Resplandis.

Se vende o arrienda el «MAS VIADE», de Cassá de la Selva.

Informarán: Platería, 4. — Gerona.

Imp. EL AUTONOMISTA